

AMUNOD



Paquita De Lucas Bedia
PRESIDENTA

amunod96@hotmail.com

Teléfonos: 965 92 95 97 - Fax 965 92 39 33

Móvil: 690 29 21 66

COMISIÓN ESPECIAL SOBRE LA PROSTITUCIÓN

Muchas gracias señora Presidenta.

Antes de comenzar mi exposición, quiero agradecer a las Sras. y Sres. Senadoras/es de esta Comisión, y especialmente a su Presidenta, la oportunidad que me brinda de participar en la misma, y aportar el trabajo que hemos realizado a lo largo de los años en este campo.

Muchas gracias a todos por su amable invitación

La Asociación de Mujeres de Noche Buscando el Día a la cual yo represento, nació gracias a la iniciativa y al coraje de un grupo de mujeres, que reivindicaron su necesidad de salir del “mundo de la noche”, y cuya meta era la búsqueda de otras alternativas de vida al mundo de la prostitución. La Asociación, pues, esta integrada esencial y mayoritariamente por mujeres que han sido prostitutas y que saben, en carne propia de las consecuencias y daños que han sufrido. Y las ideas que aquí expongo, son el resumen de más de 450 mujeres que hacen uso de los servicios que Amunod les ofrece. Si bien mencionar, que estas mujeres, no cuentan espontáneamente su experiencia en el mundo de la prostitución, ya que necesitan de un proceso de toma de confianza, debido a una fuerte estigmatización por haber ejercido la prostitución.

Entre los objetivos que intentamos conseguir desde nuestra Asociación, destacaremos el proporcionar apoyo a todas aquellas mujeres que han estado o están inmersas en el ejercicio de la prostitución, para ayudarlas a salir de la situación de marginación y desigualdad en la que viven, ayudándolas además a alcanzar una integración socio-laboral plena.

Desde nuestro nacimiento, en 1996, la Asociación, está dirigida por las mujeres que la crearon, y que a base de grandes esfuerzos, la han ido sacando adelante, logrando los objetivos propuestos.

En la actualidad, contamos con un equipo de profesionales formado por Trabajadoras sociales, psicólogo, educadora y mediadoras laborales, para atender y mejorar todas las áreas deficitarias de este colectivo, con el objetivo de facilitarles su integración Socio-Laboral.

X También contamos con el apoyo de entidades, tanto públicas como privadas, de la Comunidad Valenciana, y desde aquí aprovecho para mostrarles nuestro agradecimiento, porque sin su ayuda, hubiera sido imposible nuestro nacimiento y permanencia.

A pesar de ello, somos conscientes de que solo hemos dado los primeros pasos en el largo camino que aun queda por recorrer en la defensa de los

derechos humanos, de los que este colectivo carece y que todo ser humano merece.

A lo largo de los nueve años que AMUNOD lleva en funcionamiento, a nivel provincial, hemos atendido a más de 450 mujeres que han acudido a nuestra Asociación informadas de nuestra existencia por los Servicios Sociales o por “el boca a boca” entre las mujeres que ejercen o han ejercido la prostitución.

La demanda más planteada por la mujeres que acuden a la Asociación, es la de encontrar un puesto de trabajo como alternativa a la prostitución, pero tras una evaluación desde el punto de vista psicológico y socio-familiar, se constata que presentan numerosas carencias tanto a nivel de formación como en el ámbito personal, que les imposibilita poder acceder al mundo laboral.

Otra necesidad muy importante que presentan, es poder hablar de sus problemas con total sinceridad, sin miedo a ser juzgadas y rechazadas.

Estas mujeres, encuentran en nuestra Asociación un lugar propio, creado para ellas y donde pueden hablar con total confianza de sus problemas y sus sentimientos más íntimos, en un clima de total empatía y confidencialidad.

Por lo tanto, la información que poseemos de cada una de ellas es la versión personal y directa de ese mundo que sigue siendo tan poco conocido.

Dadas las dificultades que estas mujeres tienen para dar a conocer a la sociedad su problemática, decidimos hacer un análisis basado en los datos recogidos por los profesionales de nuestra asociación, los cuales nos han llevado a detectar las posibles causas y consecuencias de la entrada de la mayoría de las mujeres en el mundo de la prostitución.

Este análisis, nos ha proporcionado una información a través de la cual hemos comprobado como en la mayoría de los casos, en la base de la historia de sus vidas, ha habido desamparo familiar, pobreza, marginación, malos tratos y sobre todo falta de apoyo social.

También observaremos como, en muchos casos, por falta de ese apoyo social, esta marginación se trasmite de generación en generación, añadiendo eslabones a **esta cadena, eternizándola en el tiempo.**

Y veremos, como el mundo de la prostitución, es un mundo cerrado donde es fácil entrar, pero muy difícil salir sin ayuda.

Es un mundo de soledad, marginación y cruda explotación, en el cual las mujeres no son consideradas personas, sino "mercancía". ¿Cambiarían, los prostituidores, el trato a la mujer prostituida, porque ésta tenga seguridad social o sus ingresos económicos estén regularizados? ¿O seguirían siendo objetos sexuales, carne para tocar y manosear?

Es un mundo en el que los proxenetas, y las "mafias" circulan con total impunidad, en muchos casos, con la complicidad de los dueños de los burdeles, explotando a estas mujeres y sometiéndolas a fuertes vejaciones, transformándose estos burdeles en "zulos de tortura", donde además el cliente tiene carta blanca en el trato a la mujer. Viéndose reforzada esta impunidad, por el trato indiferente que los medios de comunicación ofrecen a la sociedad sobre las acciones de los proxenetas y dueños de los burdeles, sin reflejar la gravedad de los hechos, ya que en muchos casos estaríamos hablando de tráfico de seres humanos, secuestro, extorsión, violaciones, torturas, trafico de menores...

Es un mundo, donde las mujeres se ven obligadas, en muchos de los casos, a refugiarse en las drogas y el alcohol, para inhibirse de tanta humillación y desesperanza.

Por todo ello estamos en contra de la "legalización de la Prostitución".

¿Acaso se puede legalizar una actividad que degrada y destruye tanto física como psicológicamente a las mujeres que la ejercen?

¿Acaso se puede legalizar una actividad en la que los tratos vejatorios, se dan al más alto nivel y de forma continuada?

En el caso que se legalizara, ¿podríamos contratar una secretaria, que además de mecanografía e ingles, se le exigiera como condiciones para el puesto, la realización de

X felaciones, para que los trabajadores, estuvieran mas contentos y relajados? ¿Podría esta mujer denunciar por acoso en el trabajo?

Nosotras estamos convencidas, que la prostitución es un problema de la sociedad y como tal creemos que debemos tratarlo.

Cuando hablamos de prostitución, estamos todos de acuerdo en que se considera el oficio más antiguo de la humanidad, porque se ha practicado desde sus primeros tiempos.

Esto puede explicarse, si consideramos que la mujer desde siempre, ha estado en inferioridad de condiciones respecto al hombre, en cuanto a la disponibilidad de recursos para enfrentarse a la vida.

Ante esta desigualdad de género y la desprotección social la mujer, en muchos casos, se ha visto obligada a comerciar con su cuerpo para poder sobrevivir.

Por otra parte, cuando fracasa la relación entre la pareja, es la madre la que generalmente, saca a sus hijos adelante, aunque no disponga de recursos. El padre, en la mayoría de los casos, se convierte en una figura ausente.

Esta problemática, crea un tipo de familia monomarental, donde la madre se convierte en cabeza de familia, con la carga emocional y la responsabilidad que esto supone a nivel económico, afectivo y educativo.

Digo esto, porque como veremos más adelante, gran parte de las mujeres que acuden a nuestra Asociación, están en esa situación.

A nivel laboral y económico, en algunos casos solo pueden acceder a empleos precarios y esporádicos más las escasas ayudas sociales existentes, las cuales no cubren más que una pequeña parte de esas necesidades.

En nuestra Asociación, tratamos de ayudarlas a conseguirlo, pero en el actual estado de bienestar no existe una Política Social adecuada que de una respuesta real a las necesidades planteadas por el colectivo, surgiendo, por tanto una situación de desprotección social, dado que la problemática que presentan es muy compleja, condenándolas de esta manera a que sigan en el oscuro mundo en el cual están inmersas.

Pues bien, desde La Asociación a la cual represento estamos luchando para que haya integración e igualdad de oportunidades y que la marginación y la pobreza, no sean la causa por la cual tenga que permanecer ningún ser humano en este destructivo mundo de la prostitución.

Por todo ello, pretendemos reivindicar ante la sociedad y los Organismos Oficiales competentes, de las necesidades de este colectivo que, ni son mujeres de vida alegre, ni el dinero ganado con la práctica de la prostitución es dinero fácil.

Nosotras esperamos, que esta Comisión, sirva para que se empiece a conocer ese mundo, y que

una vez conocido, seamos capaces de buscar verdaderas soluciones a este problema social, que ha estado olvidado demasiado tiempo, ya que a pesar de ser muy antiguo no por ello es más conocido.

La antigüedad de cualquier mal social, no le confiere un estatuto de legitimidad especial, ya que la delincuencia y el crimen, son también prácticas antiquísimas y siempre debemos luchar contra ellas.

Seguidamente paso a comentar nuestro trabajo, en el que ha participado todo el equipo de AMUNOD.

El análisis que voy a exponer tiene como **objetivo** el dar a conocer “**El mundo de la Prostitución atendido en nuestra Asociación**”.

La metodología utilizada para recoger los datos ha sido a través de la técnica de la entrevista y registros documentales tales como: Informes Sociales, Historias Clínicas, Informes Laborales y cuestionarios autobiográficos.

1.-) Los datos de la **población estudiada** son:

- a) **Número de Casos:** 450.
- b) **Edad:** desde los 17 a los 70 años
- c) **Nacionalidad:** españolas y extranjeras

Para mayor claridad y mejor comprensión de la información aportada, hemos considerado más conveniente presentar las variables, acompañadas de sus correspondientes resultados estadísticos.

Las variables estudiadas las hemos dividido en dos grupos, en el primero de ellos se han recogido datos de control y en el segundo grupo se han estudiado las situaciones que, en algunas ocasiones, han originado la entrada en el mundo de la prostitución.

A continuación voy a señalar las variables de los datos de control:

- **Nacionalidad:** 68% española y 32 % extranjeras

- **Estado civil:**

-Solteras: 83 %

-Casadas: 2 %

-Separadas: 12 %

-Viudas: 3 %

- **Nº de Hijos:** la media de cada familia es de 2'6 hijos.

- **Nivel académico:**

- Analfabetismo: 4 %

- Sin estudios: 18 %

- Certificado de estudios: 19 %

- E.G.B: 37%

- BUP: 13%.

- F.P: 9 %

- **Vivienda:**

- Alquiladas:..... 65 %
- En propiedad con hipoteca: 7 %
- En propiedad:5 %
- Acogidas:..... 10 %
- Pensiones:12 %
- En la calle:1 %

Las variables que nos han facilitado información sobre las posibles causas por las que han entrado en el mundo de la prostitución son:

Malos tratos en la infancia, considerando como tales, los abusos sexuales y violaciones del padre, o de algún familiar cercano, la agresión física, psíquica y verbal. A esta variable corresponden el **86 %** de los casos.

Mujeres que estuvieron en instituciones de menores: en el **79 %** de los casos.

Falta de apoyo familiar: en el **99 %** de los casos.

Madres solteras: **71 %**

Tipología familiar creada: monomarental **86 %**

Inducidas por proxenetas: **82%** de los casos.

Búsqueda de otra alternativa de vida:
100 % de los casos.

Pasamos a continuación a exponerles el análisis de las variables estudiadas.

La visión que adquieren estas mujeres, de lo que es la familia y el mundo que las rodea, es distorsionada, por las experiencias tan negativas y traumáticas, dejándoles una profunda huella de dolor y sentimientos de soledad que determina toda su vida posterior.

Esa distorsión de la realidad las incapacita para relacionarse adecuadamente con los demás.

Por otra parte, la percepción de sí mismas, también queda marcada con sentimientos de poca valía, y desarrollan actitudes de indefensión aprendida, que propicia que, ante cualquier persona que les ofrezca un poco de atención y afecto se entreguen, sin tener en cuenta, las nefastas consecuencias de la manipulación a la que van a ser sometidas, y que en la mayoría de los casos condicionaran toda su vida.

Otra variable muy importante es la carencia durante toda su vida de **apoyo familiar**.

Debido a las graves circunstancias familiares se ven obligadas a abandonar sus casas muy jóvenes sin recursos de toda índole siendo presa fácil para cualquier explotador que las manipula y utiliza, ya que se encuentran en el más absoluto abandono.

Son conscientes muy pronto que están completamente solas y que tienen que sobrevivir al precio que sea.

Carecen de la madurez y de los recursos necesarios para hacer su elección de vida en libertad.

Buscan un poco de calor humano pero, no tienen **puntos de referencia** con los que acertar en la elección de la persona adecuada.

Otra variable que consideramos muy relevante es la estancia en **instituciones**.

Como hemos visto en los resultados estadísticos, hay un porcentaje muy alto de jóvenes que al salir de los centros de menores, en algunos casos, quedan desprotegidas, sin la formación suficiente para enfrentarse a la vida y por lo tanto, como hemos visto, existe un gran riesgo de entrar en la prostitución, por lo que consideramos de gran importancia, hacer un estudio en profundidad de los criterios por los que se rigen estas instituciones, en cuanto la madurez necesaria y la formación exigible a estas jóvenes para hacerse cargo ellas solas de sus vidas.

Y para finalizar con las causas debemos citar a personajes despreciables como son el **proxeneta**, o **“chulo”**, **mafias** y el **dueño del burdel** que se dedica a vivir a costa de explotar sexualmente a estas mujeres. Son una especie de verdugos y depredadores que se aprovechan de la debilidad de estas mujeres para vivir de ellas, esclavizándolas,

humillándolas, amenazándolas e infringiéndoles toda clase de malos tratos y vejaciones con el beneplácito del prostituidor-cliente que favorece la permanencia de este negocio en favor de todos estos personajes.

Con esto se cierra el círculo vicioso que a condicionado la juventud de estas chicas, a las que se les ha robado su infancia y adolescencia y lo más grave, es que en muchos casos es el mismo círculo que ha condicionado la vida de sus padres repitiéndose de generación en generación, por ello no podemos permitir que los hijos de esas mujeres sean la cantera para la siguiente generación obligada a prostituirse.

Después de exponer las causas por la que las mujeres entran en este mundo pasó a comentar las consecuencias del ejercicio de la prostitución.

Las consecuencias de la práctica de la prostitución, son directamente proporcionales al número de años que se ha estado ella y a los malos tratos que recibieron en la infancia, es significativo el dato de la edad en la que se empieza, ya que a más temprana edad mayor es el deterioro físico y psicológico.

Por otra parte han formado un tipo de familia monomarental, como ya hemos dicho anteriormente, con 2,6 hijos de media por mujer, en algunos casos son hijos no deseados porque han sido fruto del ejercicio de la prostitución, no existiendo por ello

sentimientos de identidad, con lo que estaríamos en el origen de una posible familia desestructurada.

Por eso a medida que pasan los años sus dificultades aumentan y su deterioro tanto físico como psicológico se hace más patente acabando en situaciones límites.

La forma de vida, trabajar de noche y dormir de día, junto a todo lo que rodea al mundo de la prostitución: drogas, alcohol, mafias, proxenetas, clientes y el ser tratadas como una mercancía a la que hay que sacar el máximo rendimiento, lleva a estas mujeres a perder su autoestima totalmente.

Carecen de hábitos funcionales, tienen graves problemas de adaptación a normas y horarios, así como una distorsión importante de la realidad.

Carecen de habilidades educativas para formar a sus hijos, en algunos casos como hemos señalado NO DESEADOS, y les es muy difícil adaptarse a una "vida normalizada". Por todo ello generalmente tienen problemas con sus hijos que se van agravando con el tiempo.

Por otra parte, presentan problemas de relación con los demás por si descubren su vida actual o pasada, ya que llevan o han llevado una doble vida.

Por todo ello, constatamos, que la práctica de la prostitución las deja "marcadas", y es muy difícil borrar esa etapa de su vida, ya que acaban

bloqueadas, y si no es con una ayuda externa e integral que abarque todas sus áreas deficitarias, no pueden salir de ese mundo ni física ni psicológicamente, que les ha provocado dolor, angustia, vergüenza, abandono y una profunda soledad.

A través de nuestro trabajo diario con este colectivo hemos constatado que a partir de un cierto tiempo de permanencia en este mundo, suelen tomar conciencia de su situación de vacío y degradación, que hace que exista un rechazo hacia ese mundo, pero en la mayoría de los casos permanecen ahí porque se ven atrapadas tanto por la inercia de lo que les rodea como por falta de alternativas sociales para cubrir sus necesidades básicas.

Y para concluir, en la etapa final de las mujeres prostituidas atendidas en la Asociación, en la mayoría de los casos, nos encontramos con mujeres con treinta y cinco años, con menores a cargo, sin posibilidades de encontrar un trabajo, sin recursos económicos, sin vivienda y en general excluidas socialmente. A nivel familiar, las relaciones son prácticamente inexistentes, ellas fueron en algunos casos niñas rechazadas y en este punto de sus vidas sufren el rechazo de sus hijos.

Todas ellas cuando empezaron frecuentaban los mejores clubes, y demás lugares de alterne pero el dinero que ganaban se ha quedado en otras manos, y a ellas solo les ha quedado la constatación de haber sido utilizadas toda su vida, con el agravante

del rechazo social que las culpabiliza de la trayectoria de sus vidas.

Esta es la trayectoria de vida de la mayoría de estas mujeres, quizá sus señorías piensen, que hemos cargado las tintas, pero desgraciadamente es la realidad que vemos todos los días en nuestra Asociación.

Nuestra postura ante la cuestión que se está planteando se sustenta en el análisis de las causas y consecuencias de la prostitución, anteriormente expuestas, y en base a ellas AMUNOD no puede estar de acuerdo con la Legalización de esta actividad, ya que, el trafico de seres humanos, la violencia, la pobreza, la humillación, los tratos vejatorios, la explotación sexual de mujeres no puede ser algo elegido con libertad ni una profesión que se puede equiparar a ningún otro oficio.

Es una enorme contradicción, que una sociedad que esta abordando tanto la defensa de los derechos sociales, la igualdad de oportunidades a todos los niveles como la lucha contra los malos tratos, instando a las mujeres a denunciarlos, quiera al mismo tiempo darle categoría de trabajo a la prostitución.

Lo que nuestra Asociación defiende, es que se creen políticas de integración social más eficaces que las actuales, para combatir la marginación y la pobreza y que se construya un buen sistema de seguridad que haga que menos mujeres se vean obligadas a buscar ingresos en la calle para sobrevivir.

Como hemos visto, el delito cometido por estas mujeres, ha sido, en la mayoría de los casos, nacer en una familia desestructurada, viviendo en la marginación y en la pobreza, que ha condicionado sus vidas.

Fueron niñas y mujeres que no pudieron elegir libremente lo que querían ser en la vida, sino que han sido los condicionantes sociales y familiares los responsables de ella.

Por tanto la prostitución no es “el oficio más viejo del mundo “. Es una de las formas de violencia más antigua ejercida contra las mujeres.

La prostitución trata de violencia y opresión, de indefensión de las mujeres, de drogas, de criminalidad, de poder y sumisión, de hacer de la mujer un objeto y de hombres que compran el acceso a las más desprotegidas para, vez tras vez, confirmar su hombría.

Con todo esto concluimos que cualquier forma de explotación sexual, incluyendo la prostitución, viola la dignidad e integridad humana, garantizada en la **Declaración Universal de los Derechos Humanos** aprobada el 10 de diciembre de 1948 por la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Y para finalizar hemos intentado con nuestra exposición, transmitir lo más fielmente posible nuestras experiencias sobre la prostitución, pero si aún así se sigue pensando que la prostitución se puede considerar un trabajo que hay que Legalizar, hagámoslo bien.

Cualquier trabajo necesita un aprendizaje, por tanto para desempeñarlo adecuadamente se tienen que adquirir los conocimientos necesarios a través de una Formación Reglada.

Toda aquella persona “sin distinción de sexo”, que quiera acceder a este trabajo, lo elegirá, habiendo sido formadas e informadas de todos los aspectos que conlleva el ejercicio de la prostitución, ya que la elección tiene que ser con conocimientos y lo más importante **en libertad**.

Gracias Señorías, por la atención prestada.